# AMÉRIQUE LATINE - MARCHÉS & AFFAIRES

ÉCONOMIE • ENTREPRISES • FINANCES • POLITIQUE

## Août-septembre 2008 - N° 133

## **SOMMAIRE**

CONJONCTURE   FINANCES	2
La Chine terre de conquête mexicaine	
Chili : des IED multipliés par trois	
Un dévolonnement humain inégal au Précil	

# AGROALIMENTAIRE | DISTRIBUTION ......Première péruvienne pour le mexicain Alfa Diesel voit grand à São Paulo

# Makro veut doubler sa taille en Argentine ÉNERGIE

Pemex se lance dans l'électricité Les usines biodiesel de Petrobras Le projet nicaraguayen d'Eletrobrás

## TÉLÉCOMS | NTIC | MÉDIAS......L'attrait d'Internet au Brésil Les argentins et leur mobile

Les argentins et leur mobile Teleperformance s'implante en Argentine

# INDUSTRIE | SERVICES......Le pari latino-américain d'ArcelorMittal

Pénurie de plastique au Venezuela ? Des milliards pour les mines chiliennes

## AUTOMOBILE | TRANSPORT ....

Pérou : le Top 10 des ventes automobiles TGV argentin contesté Ventes auto panne au Venezuela

#### BTP | IMMOBILIER | INFRASTRUCTURE.......

Investissements portuaires et cimentiers au Brésil Mieux pour la construction argentine Nouveau cimentier public en Bolivie

#### TOURISME | LOISIRS......

Jumeirah en pince pour le polo argentin Colombie : investissements millionnaires L'attrait aztèque... et Inca

## Bulletin d'abonnement en page 8

## À L'ABRI DE LA CRISE?

Dans son rapport semestriel Financial System LatinWatch, la banque espagnole BBVA fait état qu'au cours des premiers mois de la crise financière internationale, les pays latino-américains semblaient être à l'écart des turbulences. Cependant, l'étendue et la persistance de cette crise ont évidemment fini par les toucher de diverses manières.

Malgré l'accroissement des risques en tout genre pour les pays de la région, comme la baisse des matières premières, la contraction des économies des pays développées, la réduction des IED, etc., une grande majorité de ces pays présente, tout de même, un bon niveau en termes de solvabilité financière.

À ceci s'ajoute l'engagement des gouvernements à appliquer des politiques macro-économiques plutôt conservatrices, le combat contre toute poussée inflationniste étant l'une des priorités.

Par ailleurs, un autre signe positif est celui de la croissance des crédits bancaires destinés au secteur privé dans les sept pays étudiés (Argentine, Brésil, Chili, Colombie, Mexique, Pérou et Venezuela) qui a atteint actuellement 37% du PIB contre 26% il y a six ans.

Pour le moment, tous ces aspects devraient jouer en faveur des pays de la région et montrent qu'ils disposent des moyens pour faire face aux difficultés actuelles ou à venir. Le tout est de savoir jusqu'à quand ils pourront tenir...

**Emilio Jover** 

Pour réagir à cet éditorial : emilio.jover@latineco.com

## La Chine deuxième partenaire commercial du Brésil

Selon les chiffres du secrétariat brésilien au Commerce extérieur (ministère du Développement, de l'Industrie et du Commerce extérieur), sur la période août 2007-juillet 2008, les échanges commerciaux entre le géant sud-américain et l'Empire du milieu se sont élevés à près de 32Mds\$, faisant de la Chine le deuxième partenaire commerciale du Brésil après les États-Unis, et reléguant du même coup le voisin argentin à la troisième place (29,3Mds\$).

PAYS	Pop.*	Chômage*	Р	IB (Md\$	5)	ı	PIB (Δ%	)	Infl	ation (A	Δ%)	Solde Commercial (A		Dette ext.*	Taux Court*
17(15	IAI3 (M)	(%)	2006	2007	2008 <sup>P</sup>	2006	2007	2008 <sup>P</sup>	2006	2007	2008 <sup>P</sup>	2006	2007	(Md\$)	(%)
ARGENTINE	39,4	9,8	210,0	250,0	268	8,5	8,7	7,2	12,7	20,0	20,0	12,41	14,5	127,3	11,5
BRÉSIL	189,6	7,8	1006	1 000	1 048	3,7	5,3	4,8	3,14	4,35	6,4	46,5	40,0	208,5	13,0
CHILI	16,6	7,8	129,0	135,6	165,5	4,0	5,1	4,1	2,6	7,8	8,0	17,2	23,8	51,69	7,75
COLOMBIE	41,97	12,1	120,0	124,8	203,0	6,8	7,52	5,2	4,48	5,69	5,3	-1,77	-0,82	45,17	10,0
MEXIQUE	105,8	3,78	819,4	893,6	1 006,5	4,8	3,2	2,8	4,05	3,76	5,8	-6,13	-11,1	163,0	8,25
PÉROU	28,2	8,5	85,0	89,3	97,3	7,6	9,0	9,0	1,14	4,94	5,7	8,07	7,33	30,0	6,25
URUGUAY	3,42	7,6	12,0	12,5	13,1	7,0	7,43	5,25	6,38	8,5	12,0	-0,8	-0,4	13,7	7,25
VENEZUELA	28	7,2	106,0	110,8	117,4	10,3	8,5	6,0	17,0	22,5	27,0	32,7	23,7	46,1	12,0

SOURCES : instituts statistiques nationaux, banques centrales nationales, Banque Mondiale, FMI, OCDE et CEPAL. | \*Dernière donnée connu

## **CONJONCTURE | FINANCES**

#### **▶** BRÉSIL | BRADESCO

Au 1508, la plus importante banque privée du pays a enregistré **2,54Mds\$** de profits, chiffre record pour une banque brésilienne pour les six premiers mois de l'année.

## ► CHILI | QUIÑENCO

En janvier-juin 2008, le conglomérat financier et industriel présidé par **Guillermo Luksic Craig** (Grupo Luksic) a enregistré **97M\$** de profits (+124,9%/1S07).

#### ► CHILI / MEXIQUE | LARRAÍN VIAL

Le groupe financier chilien a ouvert des bureaux dans la ville mexicaine de Monterrey en partenariat avec le groupe local Alfa (famille Garza Sada).

#### ► COLOMBIE | STATISTIOUES

Selon le Département administratif national de statistiques (DANE), au cours des cinq premiers mois de 2008, le pays a exporté pour 15,4Mds\$, chiffre en hausse de 36,3% comparé à la même période de l'an dernier (+18,8% entre janvier-mai 2006 et janvier-mai 2007).

#### ► MEXIQUE | ASSURANCES

L'assureur étasunien AIG a été autorisé à s'implanter dans le pays pour fournir aux institutions financières des assurances pour des crédits logement.

AXA, qui après l'achat de Seguros ING détient 12% de PDM (5,5M de clients), vise à doubler ses ventes d'ici 2012 dans les segments logement, santé, vie et dommages.

# ► MEXIQUE / É.-U. | CELFIN SECURITIES Le courtier contrôlé par Jorge Errázuriz, Juan Andrés Camus et Alejandro Montero Proprié luan Cuillarma Agijara N° 2 do

Juan Andrés Camus et Alejandro Montero a recruté Juan Guillermo Agüero, N° 2 de Deutsche Bank Chile pour diriger le futur bureau de New York.

## ► VENEZUELA | PAUVRETÉ

Selon les statistiques officielles, en fin d'année dernière, le pourcentage de la population vénézuélienne vivant sous le seuil de pauvreté était de 28,5%. En 1998, ce pourcentage était de 43,9%, soit une baisse de 15,4 points en près de dix ans. De même, le pourcentage de vénézuéliens vivant en situation d'extrême pauvreté est passé de 17,1% à près de 8%.

## ▶ BRÉSIL

UN DÉVELOPPEMENT HUMAIN INÉGAL > La Fédération des industries de l'État du Rio de Janeiro (FIRJAN) a établi la liste des municipalités du pays ayant les meilleurs indicateurs de développement humain. Premier enseignement : sur les 100 premières du classement, 87 sont situées dans l'État de São Paulo, le plus riche du pays. La 1ère place est d'ailleurs occupée par une municipalité paulista, Indaiatuba (90km au nord de São Paulo).

Par ailleurs, seules deux capitales d'État figurent dans le Top 100 : Curibita (État du Paraná, 72<sup>ème</sup>) et Vitória (État de l'Espírito Santo, 82<sup>ème</sup>). Il est à noter qu'aucune municipalité de la Région Nordeste ne figure dans les 100 premières du classement, en revanche, sur les 500 dernières, 421 sont *nordestinas*.

## ► CHILI

DES IED MULTIPLIÉS PAR TROIS > Selon le ministère de l'Économie, entre les mois de janvier et d'août de cette année, le pays a reçu pour 6,62Mds\$ d'investissements étrangers directs (IED) contre 1,96Md\$ pour la même période de 2007. Ce montant est le troisième plus élevé des 11 dernières années pour la période, derrière les années 1999 (8,9Mds\$) et 2001 (7,41Mds\$). Le secteur minier a représenté à lui seul près des deux tiers des IED de la période.

## **► COLOMBIE**

ÇA BOUGE DANS LA BANQUE ET L'ASSURANCE > Le groupe Interbolsa a acquis 51% du brésilien FinaBank. Cette opération permettra aux deux institutions d'opérer sur les marchés boursiers des deux pays.

- > La banque équatorienne **Pichincha** a cédé sa filiale colombienne (19 agences) à deux filiales du groupe étasunien **AIG** pour **105M\$**.
- > Bancolombia figure à la 7<sup>ème</sup> place dans le classement des banques latinoaméricaines en termes d'actifs derrière six banques brésiliennes mais devant des groupes mexicains, argentins et chiliens.

Enfin, le secteur des **assurances** a lancé une campagne pour accroître la consommation des produits dans le pays et passer de 2,3% du PIB à 3% d'ici 2015. En 2007, le montant moyen des dépenses en assurances d'un colombien a été de 89\$ contre 370\$ au Chili et 4 086\$ aux États-Unis.

## ▶ MEXIOUE

LA CHINE TERRE DE CONQUÊTE > Comme beaucoup de grands groupes mondiaux, les groupes mexicains voient dans le marché chinois un grand nombre d'opportunités de développement. C'est le cas du puissant consortium Alfa qui en 2006 a pris le contrôle de TK Aluminium (fabrication de pièces pour moteurs), qui possède des intérêts sur ce marché, du groupe de boulangerie industrielle Bimbo, qui est présente à Pékin et Tianjin via la société Panrico, d'El Fogoncito, qui a ouvert son premier restaurant à Pékin en janvier dernier (25 restaurants prévus fin 2009), ou encore de Gruma (farine de maïs et tortilas), qui a inauguré sa première usine asiatique à Shanghaï en septembre 2006. PS: la Chine est le deuxième partenaire commercial du Mexique.

## TABLEAU DE BORD DES PRINCIPALES PLACES FINANCIÈRES AU 29/08/2008

DAVE / INDICE		INDICES B	CHANGE / USD			
PAYS / INDICE	29/08/08	Δ% 1 mois	Δ% 31/12/07 Devise locale	Δ% 31/12/07 USD	29/08/08	31/12/07
ARGENTINE / MERVAL	1 777	-7,43	-17,41	-14,51	3,04 ARS	3,01 ARS
BRÉSIL / BOVESPA	55 680	-6,43	-12,84	-4,79	1,67 BRL	2,14 BRL
CHILI / IGPA	13 775	-3,94	-2,13	-4,96	513,5 CLP	533 CLP
COLOMBIE / IBB	9 375	3,46	-12,34	-8,53	2 004 COP	2 235 COP
MEXIQUE / IPC	26 290	-4,40	-10,99	-5,65	10,41 MXN	10,9 MXN
PÉROU / IGBVL	13 287	-3,47	-21,18	-22,88	2,97 PEN	3,19 PEN
VENEZUELA / IBC	40 708	2,39	7,40	7,40	2 150* VEB	2 150* VEB
LATIBEX (Madrid)	5 087,0	-3,60	-7,52	Nd	*cours officiel (6 680 VEB au parallèle)	

## RECUL GÉNÉRALISÉ

Victimes du contexte économique mondial et de la baisse des cours des matières premières, les places régionales ont reculé. Ce panorama contraste avec celui de 2007 où presque tous les marchés avaient enregistré de fortes hausses, le recul du dollar aidant. En Argentine, le titre récemment introduit en bourse Clarín (média) a dégringolé de 28%. En revanche, Celulosa gagne 27%. En août, au Brésil, il fallait investir dans des fonds en devises (surtout en dollar) et au Chili dans des valeurs comme Masisa (bois), lansa (agro-industrie) ou Banco Santander. Bogotá a été l'une des rares places restées en terrain positif, Ecopetrol ayant été le titre le plus négocié.

## **►** ARGENTINE

MAKRO VEUT DOUBLER SA TAILLE EN CINQ ANS > Actuellement à la tête d'un réseau de 16 magasins, la chaîne de supermarché de gros compte ouvrir 20 points de vente dans les cinq prochaines années en investissant 200M\$.

Makro compte achever l'année 2008 avec une facturation de près de 500M\$, soit 48% de plus que l'an passé. La chaîne détient actuellement 22% du marché argentin de la grande distribution de gros.

## ▶ BRÉSIL

WAL-MART VEUT DÉVELOPPER SON ENSEIGNE « ATACAREJO » > Cette année, la filiale locale va consacrer 50M\$ dans l'ouverture de cinq magasins Maxxi Atacado, l'une des deux enseignes de distribution de gros de Wal-Mart au Brésil avec Sam's Club. Le format « hybride » de Maxxi Atacado est caractérisé par l'expression « atacarejo », une contraction des mots atacado (distribution de gros) et varejo (distribution de détail).

Actuellement uniquement implantée dans la Région Sud (États du Paraná, du Rio Grande do Sul et de Santa Catarina) avec 13 points de ventes, la chaîne a désormais un destin national puisque sur ces cinq futures inaugurations, trois auront lieu dans la Région Nordeste (Salvador de Bahia) et une dans la Région Sud-est (Diadema, métropole de São Paulo), la 5ème ouverture devant avoir lieu dans sa région d'origine (Londrina, État du Paraná).

## ▶ BRÉSIL

LE PETIT-LAIT DE LATICÍNIOS PORTO ALEGRE > À Mutum (Minas Gerais), le groupe laitier a inauguré la première unité brésilienne de production de petit-lait (*leite de soro*). Le site aura coûté 12M\$ et possède une capacité de production mensuelle de 900tn de petit-lait en poudre. À noter : actuellement, le Brésil importe entre 60% et 70% du petit-lait qu'il consomme.

## ► CHILI

**LE DERNIER INVESTISSEMENT D'UNIVIVEROS** > La filiale du groupe **Unifrutti** a consacré **3M\$** dans la construction d'un centre de traitement, d'emballage et de stockage de fruits à Paine (Région métropolitaine).

## ► CHILI

LES CHIFFRES DU 1S08 DE CENCOSUD > Entre janvier et juin 2008, le groupe présidé par Horst Paulmann aura facturé près de 5Mds\$ (chiffres des filiales brésilienne GBarbosa et péruvienne Wong inclus), un montant supérieur de 39% à celui de la même période de l'an dernier, pour des profits s'élevant à 131M\$, en baisse de 49%. Sur le marché chilien, dans la période, Cencosud a enregistré 2,35Mds\$ de CA (+5,5%/1S07).

## ► COLOMBIE / CHILI

ET DE DEUX CENTRES POUR PARQUE ARAUCO > Le groupe chilien développeur de centres commerciaux va construire un *shopping center* sur la côte caribéenne de la Colombie, dans la région de Barranquilla-Carthagène des Indes (2,5M d'hab.). Prévu pour être inauguré en 2010, le futur centre coûtera 160M\$ et aura une surface brute locative de 80 000m².

C'est le deuxième centre commercial que développe **Parque Arauco** sur le marché colombien, le premier, lui aussi en construction (80M\$), se trouve à Pereira (centre-ouest) et ouvrira ses portes courant 1T09.

## ► PÉROU / MEXIQUE

**UNE PREMIÈRE POUR ALFA** > Le conglomérat mexicain a fait l'acquisition *via* sa filiale locale **Sigma Alimentos** de la société péruvienne de produits carnés **Braedt**. C'est la première opération d'**Alfa** sur le marché péruvien.

PS: le CA de Braedt pour cette année 2008 est estimé à 30M\$.

## ▶ PÉROU

LES BONS CHIFFRES DES AGROEXPORTATIONS > Selon les chiffres du ministère de l'Agriculture, le pays Inca a exporté pour 1,11Md\$ de produits agroalimentaires au cours du 1508 (+23%) avec en tête les asperges (189M\$, +18,9%) et le café (128M\$, +12,5%), suivis par le paprika (74M\$, +82%).

#### ► ARGENTINE | STATISTIQUES

Au 1508, le pays a exporté **162 640t**n de viande (-17%/1507) pour un montant total de **653M\$** (+11%).

#### ► BRÉSIL | DIESEL

Au début du mois d'août, le fabricant italien de jeans haut de gamme a ouvert sa plus grande boutique au monde à São Paulo. D'une superficie de 1 700m² répartis sur quatre étages, la boutique aura réclamé pas moins de 7M\$ d'investissement.

#### **▶** BRÉSIL | PARMALAT

La filiale locale du groupe laitier italien va investir 62M\$ via sa filiale Laep Investimentos dont la moitié sera consacrée à augmenter la production de l'usine de Carazinho (Rio Grande do Sul) qui fabrique du lait en poudre, du beurre, du fromage et des yaourts.

#### ► BRÉSIL | BFFC

Brazil Fast Food Corporation, propriétaire de la marque Bob's et administrateur de la marque KFC au Brésil, a pris le contrôle de 60% du capital d'Internacional Restaurantes do Brasil (IRB), qui détient 14 restaurants Pizza Hut sous le régime de la franchise. PS: IRB détient aussi la chaîne de café In Boca al Lupo (4 établissements).

## ► CHILI | SODIMAC

Cette année, la chaîne de magasins de bricolage du groupe Falabella, qui compte actuellement une cinquantaine de locaux, investira 100M\$ dans l'ouverture de nouveaux points de vente. Rien qu'au 2S08, 7 magasins Sodimac ouvriront leurs portes dont trois à Santiago et le reste à Los Ángeles (Région VIII) et Copiapó (Région III).

#### ► COLOMBIE | BRISA

La marque d'eau minérale a été vendue par Bavaria, propriété du britannique SABMiller, à Coca-Cola pour 92M\$.

#### ▶ PÉROU | STATISTIQUES

LES TROIS PREMIERS GROUPES AGROEXPORTATEURS (1508)					
Groupe	CA à l'export (M\$)	Var./1S07			
Camposol	57,45	+22,27%			
S <sup>dad</sup> Agrícola Virú	50,94	+44,63%			
Gloria	39,38	+79,5%			

PUBLICITÉ

## DÉGUSTATION DE VINS ARGENTINS

À l'invitation de l'ambassade de la République Argentine en France, de l'Organisation internationale de la vigne et du vin (OIV) et de l'Institut national de promotion touristique d'Argentine (INPROTUR).

> Le mercredi 10 septembre 2008 De 11h00 à 17h00 au siège de l'OIV 18 rue d'Aguesseau - PARIS VIII<sup>ème</sup> (métro Madeleine)

www.ambassadeargentine.net | www.oiv.int

## **ÉNFRGIF**

## ► ARGENTINE / BRÉSIL | IMPSA

Le groupe argentin originaire de Mendoza (famille **Pescarmona**) investira **750M\$** dans la construction de dix parcs éoliens (218MW) dans l'État brésilien de Santa Catarina (Région Sud).

#### ▶ BOLIVIE | PROJET

Le pays investira **52,5M\$** dans l'installation d'une ligne à haute tension entre Punutuma et Tarija (sud du pays).

#### ► MEXIQUE | SAMSUNG ENGINEERING

Le groupe coréen a remporté le contrat pour construire un terminal gazier dans le pays aztèque pour 410M\$.

#### ▶ PÉROU | INVESTISSEMENT

Le pays Inca a débloqué 2,68Mds\$ pour augmenter la capacité de son système énergétique. Capital Partners (É.-U.) et Odebrecht (Brésil) se sont associés pour construire un gazoduc de 1 085km pour transporter le gaz de Camisea vers le sud du pays. Le projet nécessite un investissement de 1,35Md\$.

#### ► RÉP. DOMINICAINE | AES GENER

Le groupe d'électricité chilien a vendu ses participations dans deux sociétés dominicaines, soit 50,01% de New Caribbean Investment et 25,01% d'Empresa Generadora de Electricidad Itabo, pour 68M\$.

## **► ARGENTINE**

LES INVESTISSEMENTS DU PLAN ÉNERGÉTIQUE NATIONAL > Lancé en 2004 et devant s'achever en 2011, ce plan prévoit près de 10Mds\$ d'investissements dans le secteur : transport de gaz, production d'électricité, lignes de haute tension, etc. <u>PS</u> : la future centrale nucléaire Atucha II devrait produire 700MW.

## ▶ BRÉSIL

LES USINES BIODIESEL DE PETROBRAS > Le mois dernier, le groupe pétrolier a inauguré ses 3 premières unités de production de combustible biodiesel. La 1<sup>ère</sup> d'entre elles a démarré ses activités à Candelas (Bahia), elle aura coûté 62M\$ et possède une capacité de production de 57M de litres/an. Les 2 autres sont situées à Montes Claros (Minas Gerais) et à Quixadá (Ceará). PS : au cours des quatre prochaines années, Petrobras prévoit de consacrer 1,5Md\$ dans des projets liés aux biocombustibles et 112Mds\$ dans l'extraction de pétrole.

## **►** MEXIQUE

PEMEX SE LANCE DANS L'ÉLECTRICITÉ > Le géant pétrolier a démarré son programme de cogénération d'énergie électrique avec la construction de sa première usine thermoélectrique à Tabasco (sud). Le site fournira 55% des besoins en vapeur et 100% en électricité du complexe Nuevo Pemex. PS : bien que Pemex possède l'effectif le plus élevé (141 000 personnes) parmi les plus importants pétroliers mondiaux, sa productivité par employé est la plus basse.

## ► NICARAGUA / BRÉSIL

LE PROJET LOCAL D'ELETROBRÁS > Le groupe public brésilien va construire une centrale hydroélectrique de 160MW dans le sud-est du Nicaragua pour un investissement de 350M\$. Le projet, dénommé Tumarín, sera financé par le BNDES (Brésil) et la Banque centroaméricaine d'intégration économique.

## TÉLÉCOMS | NTIC | MÉDIAS

## ► AMÉRIQUE LATINE | TELEFÓNICA

L'opérateur espagnol a annoncé avoir dépassé les 150M d'abonnés à ses services dans l'ensemble des pays de la région.

## ► ARGENTINE | TELEPERFORMANCE

La société française a inauguré un centre d'appel dans la province de Tucumán (nord-ouest) pour 1,5M\$ d'investissement.

## ► BRÉSIL | CINÉMA

Lors du 61<sup>éme</sup> Festival international du film de Cannes, le pays a investi près de **600 000\$** en publicité pour promouvoir la production cinématographique nationale.

## ► CHILI | STATISTIQUES

Dans le pays, 9 foyers sur 10 disposent d'un téléphone sans fil. Dans les segments socioéconomiques les plus bas, la pénétration de la téléphonie mobile atteint 79%.

## ► CHILI | PUBLICITÉ

Au 1508, l'investissement en publicité a atteint 1,73Md\$ soit 6,3% de plus par rapport au 1507.

## ► ÉQUATEUR / MEXIQUE | AMÉRICA MÓVIL

L'opérateur mexicain paiera 480M\$ pour la concession des services de téléphonie mobile en Équateur jusqu'en 2023.

Porta, nom local d'América Móvil, possède 7,5M d'abonnés sur une population totale de 13,7M d'habitants.

## **► ARGENTINE**

TOUS BRANCHÉS AU TÉLÉPHONE ET À LA TOILE > Au 1T08, dans le pays ont été vendus 3M de téléphones mobiles dont 95,7% correspondent à des téléphones traditionnels et 4,3% à des smartphones.

Une enquête révèle qu'au moment de l'achat, ceux qui ont un pouvoir d'achat très réduit préfèrent les modèles sophistiqués et sont prêts à dépenser 5% de plus que ceux qui disposent de plus des moyens. Par ailleurs, poussé par les connexions ADSL, l'accès à Internet devrait croître 22,8% cette année et représenter un CA de 1,75Md\$. À ce rythme, en décembre prochain, un foyer sur quatre aura une connexion à haut débit. PS: au 1T08, en Amérique latine, les ventes de téléphones mobiles ont grimpé de 43,1% atteignant les 37M d'unités.

## **▶** BRÉSIL

L'ATTRAIT D'INTERNET > En juillet dernier, le pays comptait 23,7M d'internautes particuliers (hors entreprise) contre 18,5M en juillet 2007 (+28%).

Dans le mois, l'internaute brésilien à domicile est resté connecté en moyenne 24h et 54 min., soit plus longtemps que son homologue allemand (21h et 6 min.) ou français (20h et 17 min.). Au 1508, il y avait 41,5M de brésiliens âgés de plus de 16 ans qui disposaient d'un accès à Internet.

<u>PS</u>: au 1508, l'Internet a été le moyen de communication qui a crû le plus en termes d'investissements publicitaires : + 45% à **190M\$**.

## ▶ COLOMBIE

INTERNET ET AUTRES MÉDIAS > Selon une enquête du DANE, au 2T07, 5,3% des foyers des 13 principales villes du pays possédaient des téléviseurs en noir et blanc et 92,7% en couleur. 29,4% des foyers disposaient d'un PC et 43,2% des personnes interrogées ont eu accès à Internet au moins une fois par jour. Medellín a le meilleur taux de connexion au Web (21,3%) et Pasto est la ville avec le plus grand nombre de foyers possédant une radio (56,3%).

#### **►** ARGENTINE

INVESTISSEMENTS DANS LE PAPIER > Celulosa Argentina a emprunté 90M\$ auprès des banques allemande Deutsche Investitions (DEG) et néerlandaise Nederlandse & Financierings-Maastschappij afin d'acheter des sociétés forestières et d'améliorer sa chaîne de production. Celulosa Argentina est filiale du groupe papetier Tapebicuá, l'un des leaders locaux du secteur, propriétaire de plus de 21 000ha et de deux sites de production dans le pays et d'un troisième en Uruguay. Parallèlement, son concurrent Papelera Massuh a obtenu un prêt de 40M\$ auprès de IIG Tof B.V. et émis des actions pour un montant de 3M\$.

## ▶ BRÉSIL / MEXIQUE

LE PARI LATINO-AMÉRICAIN D'ARCELORMITTAL > Au Brésil, le groupe sidérurgique investira 1,6M\$ en vue d'augmenter sa production de 2,6Mtn par an. Précédemment, le groupe a déboursé 1,2Md\$. Entre janvier et juillet dernier, la production totale d'acier brut du Brésil a été de 20,6Mtn, soit 7,6% de plus par rapport à la même période de 2007.

Au Mexique, ArcelorMittal investira 600M\$ pour fabriquer des produits en acier destinés à l'industrie automobile et à la construction.

## ▶ BRÉSIL

**ELIANE INVESTIT DANS SON UNITÉ BAIANA** > Le plus important fabricant brésilien de revêtements céramiques va consacrer 31M\$ pour augmenter la capacité de production de son usine de Camaçari, situé près de Salvador (État de Bahia). D'ici à 2009, la production du site va plus que tripler, passant de 270 000m² à 900 000m² de revêtements par mois.

## ▶ BRÉSIL

FOSFERTIL VA AUGMENTER SA PRODUCTION > Le fabricant d'engrais investira 168M\$ pour accroître la capacité de production de son unité d'Uberaba (État de Minas Gerais) à 1,4Mtn de phosphate. Par ailleurs, la direction de Fosfertil a annoncé que le groupe allait consacrer 2Mds de reais (environ 1,2Md\$) dans l'exploitation de nouveaux gisements situés dans les municipalités mineiras de Patrocínio et Serra do Salitre. Les profits 2007 du groupe se sont élevés à 444M de reais (275M\$ au cours actuel). À noter : l'an dernier, la consommation d'engrais au Brésil s'est chiffré à 28Mtn dont 10Mtn produites dans le pays.

## ► CHILI

**DES MILLIARDS POUR LE SECTEUR MINIER** > Au cours des deux prochaines années, le groupe minier **Antofagasta Plc** prévoit d'investir **3Mds**\$. Le groupe de la famille **Luksic** possède des intérêts au Pakistan et en Zambie. Parallèlement, la **Compañía de Aceros del Pacífico** déboursera **4Mds**\$ d'ici 2012 afin d'augmenter sa production de minerais de fer et d'acier.

Par ailleurs, d'ici 2015, le géant mondial du cuivre **Codelco** prévoit de tripler la taille de sa mine à ciel ouvert Chuquicamata (Région II) en la reliant aux gisements Ramiro Tomic et Mina Sur. Actuellement, Chuquicamata produit 150 000tn de minerais/jour. <u>PS</u>: au cours des 13 dernières années, les 10 plus grandes exploitations minières privées du pays ont versé **16Mds\$** au fisc.

## ► PÉROU /CHILI

DNS S'EMPARE D'ENAEX > La filiale péruvienne Dyno Nobel Samex du groupe australien Orica a payé 58,2M\$ pour 48,56% du capital du chilien Empresa Nacional de Explosivos-EANEX (Sigdo Koppers). Créée il y a 87 ans, ENAEX est la plus importante société régionale d'explosifs pour le secteur minier.

## ▶ VENEZUELA

PÉNURIE DE PLASTIQUE ? > Selon l'Association vénézuélienne des industries plastiques (AVIPLA), depuis janvier le secteur a enregistré un déficit de 20% dans la fourniture de résines (polyéthylène et polypropylène). Par ailleurs, l'État a annoncé un investissement de 950M\$ destiné à l'agrandissement d'un des sites de Pequiven pour augmenter la production des matières premières utilisées principalement par l'industrie du plastique. Selon Saúl Ameliach, président de Pequiven, la production de résines du groupe atteindrait 2Mtn en 2012.

## ► BRÉSIL | EMBALLAGE

Au 1508, le secteur a crû de **6,24**% par rapport au 1507 et de **4,57**% entre juin 2007 et juin 2008. Pour cette année, son CA total atteindrait les **20Mds\$**.

#### ► BRÉSIL | YAMANA GOLD

Le groupe minier canadien construira une fabrique d'acide sulfurique (580 000tn/an) pour un investissement de 650M\$.

#### ► BRÉSIL | PHARMACEUTIQUE

Au 1508, les ventes de médicaments génériques se sont élevées à plus de **994M\$** (+45,8%/1507) pour **128,3M** d'unités vendues (+15%), soit **14**% des parts du marché locale des médicaments (13,3% au 1507).

## ► CHILI | SÉCURITÉ

En 2007, le secteur des entreprises de surveillance et de sécurité a facturé **716M\$** soit 23% de plus qu'en 2005. Entre 2005 et 2007, le nombre d'agents de sécurité est passé de 77 000 à **93 000**.

## ► COLOMBIE | COURRIER EXPRESS

En 2007, le secteur du courrier (messagerie express) a facturé 71M\$. Servicios Postales Nacionales (public) est leader du secteur.

#### ► COLOMBIE I UNILEVER

Au cours des deux prochaines années, la filiale locale du groupe investira 8M\$ pour augmenter la capacité de production de ses deux usines. Cette année, dans le pays les ventes d'Unilever atteindraient 300M\$ dont 138,5M\$ du secteur alimentation et 162,2M\$ du secteur de produits pour le foyer.

#### ► MEXIQUE | LG

Le fabricant de produits électroniques et électroménagers va construire sa 4<sup>ème</sup> unité de production dans le pays. Les machines à laver et les poêles produits seront principalement destinés au marché US.

## ► PANAMA | DIAMANTS

Le pays a lancé le projet de création d'une bourse de diamants. Opérationnelle dès 2010, cette bourse prévoit de gérer 200M\$ par an et de compter 300 agents. PS: au Panama, la croissance annuelle du marché de la joaillerie pa oscille entre 5% et 10%.

## ► PÉROU | CORP. ACEROS AREQUIPA

Le groupe sidérurgique investira 385M\$ afin de doubler la production de son site de Pisco (sud) à 1,2Mtn par an.

## ► URUGUAY | BOTNIA

Depuis neuf mois, la controversée usine de fabrication de papier a produit 700 000tn de pâte à papier (3 000tn/jour).

## ► URUGUAY / VENEZUELA | OSE

L'entité publique uruguayenne chargée de la distribution d'eau a passé un accord pour la vente et l'installation de 69 unités d'épuration d'eau au Venezuela.

## ▶ VENEZUELA | TÉLÉPHONIE

Le gouvernement prévoit d'installer deux fabriques de téléphones mobile en 2009. Le projet fait partie des accords signés en Chine avec les entreprises ZTE et Huawei.

## **AUTOMOBILE | TRANSPORTS**

## ► ARGENTINE | ÉQUIPEMENTS AUTO

Au 1508, les importations d'équipements automobile ont crû 34,2%/1507 à **4,45Mds**\$ et les exportations de 14,1% à **1,6Md**\$. Le Brésil est le principal fournisseur (39%) suivi des États-Unis (8,6%).

#### **▶** BRÉSIL | AVIATION

La taille actuelle du marché aérien local pourrait être multipliée par quatre. Le rapport nombre de passagers/nombre d'habitants est de 0,25 (1 habitant sur 4 voyage en avion) contre 2,5 aux États-Unis.

#### ► CHILI | RECORD

En 2008, les ventes automobiles atteindraient les 260 000 unités (+14%/2007). Le contexte favorable du secteur attire de plus en plus les marques chinoises (Geely et Jac devraient s'ajouter aux cinq vendues actuellement : Great Wall, Changan, Chery IQ, Hafei Lobo et Shangai Mapple) qui détiennent 6,5% de PDM.

#### ► COLOMBIE | RENAULT

Au 1506, les ventes locales de véhicules de la marque du losange ont chuté de 23% par rapport au 1507.

#### ► COLOMBIE | INCOLMOTOS YAMAHA

Le fabricant japonais investira **5,2M\$** pour augmenter la capacité de production de son site de Girardot. En 2007, la marque a vendu **67 000 unités**. <u>PS</u>: le parc de deuxroues du pays est estimé à **2,3M d'unités**.

## ► COLOMBIE | MÉTRO

Si le calendrier fixé par le gouvernement est respecté, Bogotá comptera sa première ligne de métro au 1S11. L'appel d'offres pour la ligne de 32km qui traversera la capitale du nord vers l'ouest sera lancé en 2009. Son coût estimé est de 500M\$.

## ► MEXIQUE | HINO MOTORS

Le constructeur nippon de véhicules industriels, filiale de **Toyota**, projette de construire une unité de production à Guanajuato (centre). Inauguration : juillet 2009.

## ► MEXIQUE | CHEMINS DE FER

En 2008 le Système ferroviaire national prévoit d'investir 557M\$ dans la rénovation et l'amélioration des infrastructures.

Le transport ferroviaire (privatisé) vise à détenir 26% du total du fret du pays.

#### ► PANAMA | CANAL

Au 3T08, le trafic du canal a crû de **2,5%** par rapport au 3T07 à **3 821 navires**. Le tonnage a crû de 0,9% à **77,2Mtn**.

#### ▶ RÉP. DOMINICAINE | VIETNAM MOTORS Le constructeur vietnamien devrait investir 70M\$ dans un site d'assemblage de cars et motocyclettes au nord du pays.

## **► URUGUAY | STATISTIQUES**

Au 1508 ont été vendus 1 730 camions contre 1 719 unités au cours de toute l'année 2007. La marque leader est Mercedes-Benz (427 unités) suivie par la marque chinoise JMC et Volkswagen (294 unités).

#### ARGENTINE

PERTE DE VITESSE POUR LE TGV ? > Ce mois-ci, le gouvernement devra trancher à propos du financement du projet de ligne à grande vitesse reliant les villes de Buenos Aires et Cordoba via Rosario qui rencontre des sérieuses difficultés politiques, économiques et financières. Ainsi, le mouvement Train pour tous a recueilli plus de 800 000 signatures contre ce TGV et ce en vue de forcer le gouvernement à examiner le projet au Congrès, de plus, le contexte économique du pays exige un relèvement du taux de rémunération des capitaux empruntés passant de 10% à 18%. Comble de malheur, Natixis, la banque française chargée du placement des titres pour le financement, peine à combler ses propres pertes. Le montage financier organisé par le gouvernement argentin, les constructeurs du TGV, dont Alstom, et Natixis prévoit le placement d'une 1ère tranche de 670M\$ sur un total de 4Mds\$ sur 30 ans. Si les capitaux privés ne répondent pas à l'offre de Natixis, la présidente Cristina Fernández de Kirchner serait contrainte de demander au Trésor d'assumer directement le coût du TGV. PS: en octobre 2008 démarrera au Brésil le processus de l'appel d'offres pour la construction du TGV reliant les villes de Rio de Janeiro et Campinas via São Paulo. Le coût du projet est estimé à 9Mds\$.

## ▶ BRÉSIL

ACCÉLÉRATION AUTOMOBILE > L'essor du secteur automobile devrait générer 23Mds\$ d'investissements d'ici 2011 de la part des constructeurs et équipementiers automobiles pour accroître la production et la R&D. D'ici 2011, Mercedes-Benz investira près de 890M\$ afin d'augmenter de 25% la capacité de fabrication de camions et de cars de son site de São Bernardo do Campo (SP). Pour sa part, Ford, déboursera 350M\$ afin d'augmenter sa production de moteurs de son usine de Taubaté qui passerait de 280 000 à 500 000 unités/an. La filiale du groupe allemand ZF prévoit d'accroître de 30% la fabrication de systèmes de transmission (440M\$ d'investissement) et Caoa Montadora négocie avec Hyundai un accord pour doubler l'assemblage de l'utilitaire HR dans son usine de Anápolis (État de Goiás) et passer de 900 à 1 600 véhicules/mois.

<u>PS</u>: Au 1508, le Brésil a produit près de **1,7M** d'automobiles, devenant ainsi le 6<sup>ème</sup> producteur automobile mondial au détriment de la France. Sur toute l'année, la production atteindrait 3,06M d'unités, soit 24% de plus par rapport à 2007. Le pays est le 1<sup>er</sup> constructeur automobile latino-américain.

## ▶ MEXIQUE

**UN MARCHÉ AUTOMOBILE DÉPENDANT DES ÉTATS-UNIS** > En juillet, la production et exportation de véhicules ont reculé de **6,2**% par rapport à juillet 2007. Au 1S08, les exportations ont totalisé **957 763 unités** (+9,8%/1S07). **PS**: **82**% de la production automobile mexicaine est exportée aux États-Unis.

## ▶ PÉROU

LE TOP 10 DES VENTES AUTOMOBILES AU 1S08 > Cf. tableau.

Marque	Unités vendues	PDM (%)
Toyota	11 037	25,6
Hyundai 💽	4 428	10,3
Nissan	4 134	9,6
Suzuki	3 373	7,8
Chevrolet	2 195	5,1

Marque	Unités vendues	PDM (%)
Mitsubishi 🜘	2 146	5,0
Kia 💽	1 838	4,3
Volkswagen	1 602	3,7
Honda	1 165	2,7
Mercedes-B.	975	2,3

## ▶ VENEZUELA

VENTES AUTOMOBILES EN CHUTE LIBRE > Selon les chiffres de la Chambre automobile du Venezuela (CAVENEZ), entre les mois de janvier et de juillet de cette année, il s'est vendu dans le pays 175 885 automobiles, chiffre inférieur de 31,3% à celui de la même période de 2007.

Tandis que les ventes de véhicules fabriqués sur place ont légèrement fléchi à -1,6% (85 571 unités vendues), celles des véhicules importés chutait lourdement à -46,6% (90 314 unités vendues).

#### ARGENTINE

MIEUX POUR LA CONSTRUCTION > Le secteur semble avoir dépassé les effets de la révolte du monde rural, le BTP ayant enregistré en juillet une croissance de 7,5% comparé à juillet 2007 et de 10,6% par rapport à juin. En termes de surface, les permis de construire dans 42 municipalités ont progressé 25,3% comparé à juillet 2007. Dans la période, la vente de matériaux de construction est également en hausse : fer (+28,1%), briques (+24,7%), ciment (+6,9%). Parallèlement, les projets immobiliers ne manquent pas : Belgravia Land investira 50M\$ pour construire un complexe de bureaux à Vicente López (Buenos Aires) et Seweco 5M\$ pour un projet similaire à Belgrano (Buenos Aires) sans oublier, entre autres, 60M\$ destinés à améliorer des installations portuaires. Par ailleurs, la filiale argentine du groupe brésilien Camargo Corrêa prévoit d'investir 642M\$ dans de nouvelles cimenteries et autres projets liés à la construction d'infrastructures ferroviaires.

## ▶ BRÉSIL

INVESTISSEMENTS PORTUAIRES... > L'État de Rio de Janeiro devrait compter neuf nouveaux ports tous construits par le secteur privé et presque tous situés à Sepetiba (ouest de la ville de Rio). Parmi ces projets figure celui de la *jointventure* formée par Thyssen Krupp et Vale (325M\$), celui de Gerdau (300M\$), celui de la Companhia Siderúrgiva Nacional (1Md\$), celui de BHP Billiton (530M\$) et celui de LLX Logistica (1,6Md\$).

... ET CIMENTIERS > La forte demande du secteur de la construction a poussé le secteur cimentier à lancer des projets d'investissements d'environ 3,2Mds\$ d'ici trois à quatre ans. Avec les investissement en cours, le Brésil devrait disposer d'une capacité de production de ciment supérieure à 80Mtn en 2012. La demande de ciment est poussée par le secteur immobilier. PS: les 21 groupes de BTP et promoteurs immobiliers qui ont ouvert leur capital en bourse ont placé sur le marché des immeubles d'une valeur globale de 14,7Mds\$.

## ► CHILI

FONDS ALLEMANDS ATTIRÉS PAR L'IMMOBILIER LOCAL > Après plusieurs acquisitions dans les communes périphériques de Santiago (Cf. ALMA N° 131, p. 7), le fonds d'investissement allemand Union Investment Real Estate a fait l'achat de deux édifices dans le centre de Santiago pour 21M\$. Parallèlement, un autre fonds allemand, KanAm Grund, a payé 100M\$ au groupe Territoria (J. Marín et A. Sáinz de Vicuña) pour la tour Isidora 3000 (Santiago).

## MEXIQUE

LE POIDS DU PNI > Le Programme national d'infrastructure (PNI) lancé par

le gouvernement de Felipe Calderón prévoit 94Mds\$ d'investissement entre 2007 et 2012 dans les transports, la distribution d'eau, etc. Parmi les travaux et groupes participants aux projets figurent le groupe Carso (Carlos Slim) qui a 25% des travaux de la ligne 12 du métro de Mexico, en partenariat avec ICA (Mexique) et Alstom.

L'État a aussi décidé d'investir **787M\$** pour rénover et agrandir le port de Veracruz afin d'atteindre une capacité de transit jusqu'à 2M de conteneurs/an.

HUIT PROJETS D'INFRASTRUCTURES D'ENVERGURE				
Nom du projet	Invest.(M\$)			
Ligne 12 du métro (Mexico)	1 690			
Centrale hydro. El Cajón	800			
Centrale hydro. La Yesca	768			
Tren Suburbano 1 (métro)	766			
Route Arco Norte	614			
Tren Suburbano 2 (métro)	524			
2 <sup>nde</sup> tranche périph. Sud Mex <sup>o</sup>	394			
2 <sup>nde</sup> tranche périph. Nord Mex <sup>o</sup>	384			

## **▶ VENEZUELA**

CONSTRUCTION SOUS CONTRÔLE DE L'ÉTAT > Sous couvert du Plan de développement économique et social 2007-2013, l'État vise à contrôler de plus en plus des secteurs clés de l'économie du pays dont la construction. Ainsi le président Hugo Chávez a décidé de nationaliser les cimenteries filiales de Lafarge, Holcim et Cemex, représentant ensemble 98% du marché du ciment. Le but de l'opération serait de contrôler la filière afin de faciliter la construction de 100 000 logements par an prévus dans le Plan, objectif éloigné des réalités car depuis neuf ans, le gouvernement n'a construit au total que 233 000 unités.

#### ► AMÉRIQUE LATINE | BTP

La chute des marchés européens et le rythme de croissance en Amérique latine devrait attirer les constructeurs européens. Tant à Buenos Aires comme à Santiago, Bogotá et Rio de Janeiro, la croissance de la demande de logements et de bureaux est supérieure à 10%. À l'origine de cette demande se trouve l'accroissement des revenus et la stabilité politique de la région. PS: le déficit en infrastructures en Amérique latine est estimé à 700Mds\$.

#### ► ARGENTINE / CHILI | PROJET

Les deux pays étudient la construction d'un tunnel ferroviaire dans les Andes de 23km de long et 9,5m de diamètre.

#### **▶ BOLIVIE | CEMENTOS DE BOLIVIA**

Tel est le nom du nouveau cimentier public crée par décret présidentiel et dans lequel 225M\$ seront investis. Dans ce projet, le gouvernement bolivien compte sur l'aide du Venezuela et de l'Iran.

#### ► BOLIVIE | OAS

Le groupe brésilien a remporté le contrat de construction de la route bolivienne Villa Tunari-San Ignacio de Moxos (306km) qui va réclamer **412M\$** d'investissement.

#### **▶** BRÉSIL | AÉROPORTS

Jusqu'à 2010, le gouvernement va dépenser 2,5Mds\$ dans l'agrandissement et la modernisation des principaux aéroports du pays en vue de la prochaine Coupe du monde de football de 2014, compétition dont le pays sera hôte pour la seconde fois.

#### ► CHILI | DIEZ-LUONGO-WEIL

En 2008, le groupe constructeur et immobilier devrait facturer 40M\$, soit 60% de plus qu'en 2007. Parmi les projets actuels figurent, entre autres, la construction de 356 logements (Los Llanos de Maipú).

#### ► COLOMBIE | CIMENT

Bien que le secteur de la construction soit au ralenti, les ventes de ciment ont crû en juillet dernier de **7,6**% par rapport à juillet 2007 à **814 423tn**. Par ailleurs, la filiale locale du cimentier suisse **Holcim** a investi **100M\$** pour accroître la production du site de Nobsa (département de Boyacá).

<u>PS</u>: Cementos Argos détient 51% de PDM du secteur du ciment colombien, suivi par Cemex (34%) et Holcim (14%).

#### ► MEXIQUE / ESPAGNE | AUTOROUTE

Les constructeurs espagnols FCC et Aldesa ont décroché le contrat pour la construction de deux tranches de l'autoroute Durango-Mazatlán pour 557M€.

## ► PÉROU / É.-U. | CEMENTOS LIMA

Le cimentier contrôlé par le groupe Rizo Patrón investira 112M\$ dans l'achat de 70% d'un projet d'une fabrique d'agrégats de ciment aux États-Unis. Ce projet est le complément de celui en cours dans l'État d'Arizona portant sur la construction d'une cimenterie à charge de sa filiale étasunienne Drake Cement.

## TOURISME | LOISIRS

#### ► BRÉSIL | SOL MELIÁ

La chaîne espagnole va construire un hôtel a Guarajuba (État de Bahia) et un autre à Jacumã (État du Rio Grande do Norte). Au 1508, les activités locales de **Sol Meliá** ont crû de 25%/1507. D'autres projets sont en cours à Angra dos Reis et à Meliá Jardim Europa (São Paulo).

#### ► BRÉSIL | STATISTIQUES

Entre janvier et juillet 2008, les dépenses des touristes brésiliens à l'étranger ont atteint le chiffre record de 6,84Mds\$. Dans la même période, les visiteurs étrangers au Brésil ont dépensé 3,4Mds\$.

## ► CHILI | RADISSON

La chaîne hôtelière projette d'installer un établissement à Calama (Région II) et à Concepción (Région VIII).

#### ► PANAMA | MARRIOTT

Le groupe investira 40M\$ pour construire un hôtel Renaissance (300 chambres et appartements) et 10M\$ pour ajouter 94 chambres au Marriot de Panama City. Dans le pays il y a 19 000 chambres d'hôtel, et dans les trois années à venir, 15 hôtels devraient être construits (9 000 chambres).

## ► PÉROU | STATISTIQUES

En 2007, le **1,8M** de visiteurs étrangers ont dépensé **1,9Md\$**. En 2008, le chiffre devrait dépasser les **2,2Mds\$**. PS : dans le pays, le segment « gay » croît de 30%/an.

#### **► URUGUAY | STATISTIQUES**

Au 1508, le nombre de touristes a crû de 13,7% à 1,19M de visiteurs par rapport au 1507. Dans la période, le nombre de visiteurs argentins a augmenté de 14%.

## ► VENEZUELA | DÉFICIT

Selon une étude, il manquerait dans le pays quelques **25 000** chambres d'hôtel.

## ARGENTINE

JUMEIRAH EN PINCE POUR LE POLO > Le groupe hôtelier de luxe originaire de Dubaï va investir près de 900M\$ dans des projets touristiques dont 700M\$ dans un complexe construit autour du polo. Outre 8 terrains de polo, ce complexe, qui sera situé à Lobos (100km au sud-ouest de Buenos Aires), comptera également plus de 200 logements, un spa et un terrain de golf. Les 200M\$ restants seront consacrés à la construction d'un hôtel à Buenos Aires (Puerto Madero).

## ARGENTINE

SANTA FE: NOUVEAU COMPLEXE > Le groupement formé par Boldt, Grainco et l'espagnol Inverama a inauguré à Santa Fe le Complejo Puerto Ribera, qui compte notamment un casino, un centre de conventions (Los Maderos) et un hôtel (Los Silos). Investissement: 40M\$.

#### COLOMBIE

INVESTISSEMENTS MILLIONNAIRES > Empresa Promotora Hotelera Costa Caribe a annoncé la construction de 7 complexes hôteliers (2 200 chambres) dans 7 villes du pays, nécessitant un investissement de plus de 360M\$. Les projets incluent des salles de congrès, des terrains de golf, etc. Le groupe présidé par Jaime Rodríguez Laguna opère actuellement les hôtels El Peñón (Girardot) et Nilo (Cundinamarca) ainsi que le golf de Tocancipá.

## MEXIQUE

L'ATTRAIT AZTÈQUE > Le groupe Posadas, le plus grand opérateur hôtelier mexicain, a signé un accord avec LaSalle Investment qui prévoit l'investissement de 60M\$ pour construire huit établissements. Parallèlement, Accor prévoit d'investir 44M\$ dans la construction de sept hôtels sous enseigne Ibis d'ici 2010. Pour sa part, Marriott débourserait 1Md\$ dans 29 projets.

<u>PS</u>: le Mexique attire 16% du total du tourisme du continent américain. Au 1508, les revenus du tourisme ont atteint 7,4Mds\$, soit 7% de plus par rapport au 1507. Dans la période, le pays a accueilli 11,5M de visiteurs (+4,6%/1507).

#### PEROU

L'ATTRAIT INCA > Selon la Société des hôtels du Pérou (SHP), les investissements dans le secteur hôtelier atteindraient 1Md\$ d'ici 2010. Selon Tibisay Monsalve, DG de SHP, les projets se situent dans le sud (Arequipa, Ica, Cusco et Puno). Les groupes Decameron et Fairmont figurent parmi les investisseurs.

## **BULLETIN D'ABONNEMENT**

OUI, je m'abonne à AMÉRIQUE LATINE – MARCHÉS & AFFAIRES

Bulletin à retourner par courrier à : iFi-LATINECO - 1 rue Saint-Charles F-75015 PARIS ou par fax au +33 (0) 1 40 06 90 79. Signature :

RÈGLEMENT	•
-----------	---

- Par chèque à iFi-LATINECO ;

- Par virement à iFi-LATINECO, Société Générale Paris-Alma - 8 avenue du Président-Wilson - F-75116 PARI! Code banque : 30003 - Agence : 03360 - Compte 00020409779 - Clé 59.

	COORDONNEES	
	Nom   Prénom	
,	Société	
	Fonction	
	Adresse	
	CP   Ville   Pays	
	N° de téléphone	
	N° de fax	
	E-mail	
5		

AMÉRIQUE LATINE — MARCHÉS & AFFAIRES - Publication mensuelle éditée par iFi-LATINECO - 1 rue Saint-Charles - F-75015 PARIS Tél.: +33 (0) 1 47 42 23 05 - Fax: +33 (0) 1 40 06 90 79 - E-mail: ifi-info@latineco.com - www.latineco.com

Directeur de la publication: Emilio Jover - Rédacteur en chef: Denis Rabdeau

Dépôt légal: à parution - Commission paritaire: 0909i85961 - ISSN: 1772 0710 (papier); 1298 0420 (en ligne)

TOUT DROIT DE REPRODUCTION RÉSERVÉ PAR QUELQUE MOYEN QUE CE SOIT SAUF AUTORISATION EXPRESSE DE IFI-LATINECO